

Un collier de perles de corail du Nigéria

J'ai choisi de présenter un collier de perles rouges provenant du Nigeria fabriqué par l'extraction de corail rouge, obtenu par ma mère en 2002 mais se transmettant de génération en génération depuis des années.



Ma mère quand elle était jeune a obtenu ce collier de ma grand mère comme cadeau, d'où son importance à ses yeux. Mais c'est également pour elle un symbole d'amour et d'art africain, de voyage de génération en génération, c'est donc un objet qui avant d'appartenir à ma mère appartenait à ma grand-mère et avant cela à mon arrière grand-mère. Au Nigeria le collier de perles rouges est un ornement que porte la femme lors d'un mariage traditionnel et est implanté dans la culture nigériane. De plus, autrefois, ce collier de perles pouvait chez certaines populations être une marque de royauté. Les perles étaient également connues dans la croyance populaire pour protéger du mauvais sort.

Les coraux rouges sont une espèce qui pousse en mer sur le fond rocheux, généralement dans des environnements sombres, soit dans les profondeurs soit dans des cavernes.

Le corail de pierres rouges se forme à partir de structures ramifiées, créées à partir de polypes coralliens que se soit dans les eaux océaniques tropicales ou encore subtropicales. Lorsque les polypes de corail meurent, le squelette de celui-ci se durcit et ce matériau est ce qui est utilisé comme base pour modeler des perles.

Ce collier de perles était à l'époque et encore aujourd'hui, une preuve de la forte croyance spirituelle, car dans certaines régions il est connu comme pouvant protéger du mauvais sort, mais montre également une forme de royauté.

Voici ce que l'on peut trouver sur un site d'art africain :

« Les perles répondent également à une finalité autre que l'esthétique qu'elles apportent. Ce fut aussi une manière de se protéger, d'attirer les bénédictions, de se soigner, de séduire les dieux et les hommes. Sur toute la terre, les perles se sont échangées depuis le début de l'humanité, elles ont été modelées, taillées ou polies. La matière utilisée est toujours noble, rare et symbolique. Les perles ont toujours tenu une place de choix dans les sociétés. On retrouve des perles sous toutes les formes et de multiples matériaux. Qu'elles soient en métal, corail, verre, pierre, os, céramique, ambre,... Elles ont non seulement un rôle d'ornement et de parure, mais aussi un rôle magique de talisman, et même politique. Ce fut aussi un signe distinctif d'appartenance à une caste de notable. »

J'ai aussi demandé à ma mère si ce collier avait une origine ethnique particulière, s'il était lié au peuple des Edos qui est un grand peuple du Nigéria car j'avais lu sur un site que les colliers en perles de corail sont typiques de ce peuple. Ma mère m'a dit que ce collier est typique des Edos et qu'il existe certaines formes de perles de corail que seul le chef porte. Les perles de corail utilisées par les Edos sont différentes de celles provenant du nord du Nigeria, des terres yoruba et de la partie orientale du Nigeria. Les Edos sont un peuple très ancien du sud du Nigéria, ce sont les héritiers du royaume du Bénin, un royaume puissant qui a dominé la région du XIIème au XIXème siècle.

J'ai choisi cet objet car il fait partie de mon histoire familiale et à une importance culturelle, mais aussi parce qu' on s'en sert comme un bijou spécifique aux mariages, aux naissances et aux deuils, pour toutes les occasions marquantes de la vie. Je pense également que ce collier de perles restera dans la famille pour encore un bon nombre d'années car c'est un rappel culturel.